

# DIARIO BALEAR

DEL MIERCOLES 18 DE ENERO DE 1826.

*Sta. Prisca virgen y mártir.*

Sale el sol á las 7 y 12 minutos y se pone á las 4 y 48 minutos.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

ESTADOS UNIDOS DE AMERICA.

*Washington 28 de octubre.*

Se engañaría quien creyese que este país está exento de los desórdenes, de las violencias y de los muchos crímenes que se imputan á las naciones antiguas. Por el contrario, admira la multitud y clases de delitos que afligen á esta sociedad naciente, y que manifiestan á la vez el primitivo espíritu salvaje, y el mas ecsaltado refinamiento de las pasiones producidas, toleradas y sostenidas por el espíritu democrático.

Todos los diarios abundan en relaciones espantosas: aqui se halla un joven americano que por la segunda vez traspasa con su cortaplumas el corazón de una joven, que á su parecer no le manifiesta toda la ternura que espera; y el artículo en que las gacetas insertan la defensa de este premeditado asesinato, y en que se ensalza el mérito de su perpetrador, se anota con el pomposo título de *el poder de la hermosura sobre el corazón del hombre.*

En la Alabama de Colombia, cinco individuos de un mismo nombre, y acaso hermanos, asesinaron con la mayor frescura á un ciudadano en la plaza pú-

blica, y degüellan al mismo tiempo á uno, que pasando casualmente quiso oponerse á su barbarie. El padre de una de las víctimas se ha visto obligado á ofrecer un premio pecuniario por la prision de los delincuentes. La justicia no obrará por sí; espera pongan al criminal á su disposicion, y aun en este caso no siempre manifestará la imparcialidad que exige el derecho; testigo el hijo del gobernador Desba, que casi convencido de un asesinato, ha escapado hasta ahora, por respetos de su padre, de una sentencia definitiva.

En un colegio de Nueva-Yorck, un joven de las primeras familias de Maryland, acaba de matar de una puñalada á uno de sus compañeros, en cuyo atroz homicidio es de notar el arma que ha servido de instrumento. En los Estados Unidos se fabrican y venden multitud de puñales superiores á cuantos de su género se ven en Italia. Se creerá acaso que estan destinados á la esportacion; mas por el contrario, se venden sueltos para uso del pais. De este modo esta arma páfida se halla entre las manos de los niños de los colegios; y si consideramos la poca disciplina que reina en estos establecimientos, nos causarán menos sorpresa que horror los peligros de que acaba de darse tan terrible ejemplo.

En Washington pueden todos cazar por las calles en todos los dias del año. Los esclavos negros los niños de ocho años, armados con sus escopetas tiran á los pájaros, sin reparar en los peligros y casualidades á que esponen, y parece que la conservacion del hombre es un objeto extraño á la ley y á la vigilancia de los magistrados principales y subalternos.

*Baltimore 30 de octubre.*

Por un barco americano llegado á este puerto

y procedente de Chorrillos, en la inmediacion de Lima, en una travesía estraordinariamente breve de 83 dias, se han recibido noticias del Callao hasta el 4 de agosto.

El general Rodil continuaba ocupando el casti- llo, y habia apariencias de que permaneceria en su poder todavía por mucho tiempo. Las fragatas de guerra inglesas la *Briton* y *Tartar* visitaron al Ca- llao el 29 de julio, y sus comandantes sir Murry Marwell y el capitán Brown, se desembarcaron con el permiso del gobernador español, quien los ob- sequió con un espléndido almuerzo; la mesa estaba cubierta de toda clase de provisiones frescas y de vinos esquisitos, con agua escelente; los habitantes gozaban al parecer de buena salud. La guarnicion estaba estraordinariamente bien vestida, muy robusta y animosa.

El general Rodil se habia negado terminantemen- te á admitir ninguna de las proposiciones de los insurgentes, entre los cuales y los castillos se soste- nia un fuego incesante.

FRANCIA.

*Paris 5 de diciembre.*

La repentina é inesperada publicacion de un de- creto del Gobierno ingles, por el cual se rebaja el derecho de importacion de la seda torcida dos che- línès y medio (1), disminuyéndolo desde siete y me- dio á solos cinco por libra, ha producido la mayor sensacion entre los comerciantes y fabricantes ingle- ses de seda. Los torcedores estan tambien muy des- contentos con esta medida; y pretenden que no pue- den sostener la concurrencia con los estrangeros, si

(1) Un chelin que tiene 12 peniques, vale 4 rs. 26 mrs., y un penique 13 á 14 mrs. próximamente.

estos no pagan mas de cinco chelines. Por otra parte, esta mudanza no desagrada á los fabricantes de telas de seda. Antes de 1824 el derecho sobre la seda torcida, procedente del extranjero, era de catorce chelines ocho peniques, y de cinco y medio chelines sobre la seda en rama, lo cual ofrecia á los torcedores ingleses una proteccion de nueve chelines y dos peniques por libra. En el mismo año se redojeron estos derechos á siete y medio chelines sobre la seda torcida, y tres peniques por libra sobre la que no lo estaba; lo que ofrecia una proteccion de siete chelines tres peniques por libra al torcedor ingles; y que parece haber sido suficiente, porque en general, este ramo de comercio fue progresivamente floreciendo. La diferencia actual del derecho entre cinco chelines sobre la seda torcida, y tres peniques sobre la seda en rama, deja cuatro chelines nueve peniques de ventaja; y los torcedores, que pretenden ser ella absolutamente insuficiente, parece que tienen intencion de representar al Gobierno sobre este particular.

= Hace algunos dias pasó en el Haya (dice el Diario de Amberes) una escena que recuerda muchos pasages de la vida de Henrique IV. Dos aldeanos de la Frisia, regidores de su pueblo, acompañados de un grande hablador, se presentaron á pedir audiencia al Rey. El sumiller se resistia á introducirlos, pero los frisonos insistian fuertemente. » Anunciad á S. M. (decian) que estan aqui fulano y zutano, y estamos seguros de que se alegrará mucho de vernos. » El sumiller pasó el recado, y el Rey mandó que entrasen.

Despues de hacerle reverencias muy cumplidas, el orador se puso á perorar, esplicando el objeto de su venida; pero haciéndolo muy prolijamente, le interrumpió uno de los frisonos, y dirigiéndose al Rey

le dijo. "Sire. No hay necesidad de tanta parla, ni de andar por las ramas. Se trata de un dique, cuya reparacion es muy urgente, y no podemos conseguir-la." "Sentaos, amigos mios, dijo el Rey, y hablemos." Los frisones esplicaron prontamente el asunto, y se retiraron tan contentos, que uno de ellos quiso gratificar al sumiller, metiéndole en la mano dos rixdallers (muy cerca de dos duros). El sumiller como era regular, se rió mucho de esta sencillez, y despidió á los diputados, quedando ellos muy satisfechos de la bondad del Rey, y desinterés del introductor.

*Idem 19.*

Acaba de morir un Príncipe grande, generoso y magnánimo. El Emperador Alejandro dejará un recuerdo eterno de su reinado y de sus nobles cualidades. Lo elevado de su caracter, y el desinterés de su política son bien conocidos en todo el universo, y su pérdida será muy sentida de todos. Este Príncipe sufría mucho tiempo há un mal en la pierna, y se cree que habiéndosele subido el humor al pecho le ha causado la muerte.

El actual Emperador, el gran Duque Constantino, nació en 8 de mayo de 1779: este Príncipe ha experimentado el mas vivo dolor, pues que amaba á su hermano entrañablemente. Estando en Varsovia desempeñando las funciones de Virey de Polonia, para que fue nombrado por Alejandro, ha sabido la nueva de que ascendia al trono.

La última disposicion del difunto Emperador, publicada en Petersburgo, fue un decreto (ukase), manifestando su particular benevolencia á la ciudad de Taganrok, proporcionándole los medios posibles para mejorar su puerto; en él mandaba que se aplicase la décima parte de los derechos de aduanas á este

objeto, y tambien á la construccion de naves propias á la importacion de su comercio. Igualmente acababa de nombrar una junta, presidida por el senador Dudenski, para que entendiese en la mejora del estado de los pueblos de su imperio.

Alejandro I, Emperador de todas las Rusias, y Rey de Polonia, era el hijo mayor de Pablo I y de su segunda muger la Princesa de Wurtemberg: nació en 22 de diciembre de 1777, y en 1793 casó con la Princesa Isabel de Baden. Catalina II tuvo el placer de que su nieto fuese educado á su vista, dándole por preceptor al coronel La Harpe, de nacion suiza.

Subió Alejandro al trono en 24 de marzo de 1801, coronándose en Moscow el 27 de setiembre siguiente. El primer acto del nuevo Emperador fue alzar el destierro á muchos, reformando varios abusos que se habian introducido en la administracion de justicia. Protector esclarecido de las ciencias y artes, esparció su beneficencia sobre los hombres ilustres que las cultivaban, tanto en sus estados como en los paises extranjeros.

Reinaba la paz entre Rusia y Francia en aquella época, y Alejandro ofreció su mediacion á las cortes de Lóndres y de Paris cuando se rompió el tratado de Amiens; pero luego se vió en la precision de llamar á su Embajador de la segunda, y en 1805 se alió á las cortes de Lóndres, Viena y Stockolmo. La batalla de Austerlitz, y mas bien la indecision del Gabinete prusiano, obligaron á Alejandro á reunir de nuevo su ejército en Polonia; y los desastres de la Prusia le precisaron segunda vez á hacer frente á Bonaparte. La paz de Tilsit causó un cambio total en la política del Monarca ruso, y rompió sus lazos con la Inglaterra: atacó á la Suecia, á quien quitó

la Finlandia; y esta es la conquista mas importante que ha hecho la Rusia de mucho tiempo acá.

En setiembre de 1808 pasó el Emperador á Erfurt, donde trató personalmente con Napoleon de los intereses del mundo: le hizo algunas concesiones, de que no tardó mucho en arrepentirse, pues que el hombre que aspiraba á la monarquía universal no disimulaba su proyecto, atreviéndose á prescribir á la Rusia que se conformase con su sistema de bloqueo universal. Indignado Alejandro, conoció al fin que era menester mirar por la independencia de su corona, y aun por la existencia misma de sus estados. Todo el mundo tiene presente la memorable campaña de 1812; las de 1813 y 14 atrajeron en fin á Alejandro á la capital de Francia. Su moderacion, su humanidad y su justicia le hicieron parecer allí mas grande que al frente de sus ejércitos; y estos sentimientos generosos los manifestó igualmente en Aix-la-Chapelle, en Laibach y en Verona.

Recorriendo sin cesar las provincias de su vasto imperio, se ocupaba en visitar la Crimea y comarcas adyacentes, cuando la muerte ha venido á robarlo á sus pueblos.

(G. de M.)

## ESPAÑA.

*Madrid 2 de enero.*

Con motivo del fallecimiento del Emperador de todas las Rusias, Rey de Polonia, se ha servido S. M. mandar que se vista la corte de luto por seis semanas, las tres primeras rigoroso, y las otras tres aliviado; debiendo empezar el 7 de enero corriente.

= No se han recibido periódicos de Paris en las dos últimas malas de Francia. Sin duda las muchas lluvias é inundaciones habrán impedido el tránsito á los correos.

(G. de M.)

*Palma 17 de enero.*

ORDEN DE LA PLAZA DEL 17 PARA EL 18.

Parada y sargento de hospital Milicia Provincial.  
=Socios.

*Funcion de Iglesia.*

Hoy se celebra Misa solemne en honor de San Antonio Abad en la iglesia de su Casa Hospital.

AVISOS.

El que quiera comprar unas casas sitas en las cuatro esquinas de la Font de ne-Xona, acuda á esta imprenta y darán razon de su dueño.

El que quiera comprar unas casas sitas en el callejon *des Forn de la Ferreria* y otras en la plaza de S. Antonio, que se pueden comunicar unas con otras, acuda á esta imprenta y darán razon de su dueño.

El que quiera arrendar una casa con zaguan, agua y bastante comodidad sita en la plazuela de la calle llamada de S. Martin número 17, acuda en esta imprenta ó á los entresuelos de la misma casa para tratar de ello.

El 19 del corriente saldrá para Mahon el patron Nicolas Bauzá con balija, admite cargo y pasajeros.

El 20 del corriente á las 12 de la mañana saldrá correo para Mahon, y á las 5 de la tarde para Barcelona.

CAPITANIA DEL PUERTO.

*Embarcacion fondeada en él el dia 16 del corriente.*

De Barcelona el javeque S. José del patron Nicolas Vivó en lastre y dos pasajeros.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.